

TRIBUNA

Por Francesc Homs i Molist*



Financiación autonómica: gato por liebre

Este es el titular más sensato que ahora podemos hacer sobre el desenlace real de la financiación autonómica. Después de los anuncios y la propaganda del pasado mes de julio, ahora vemos los números de los Presupuestos y el texto de las leyes que configuran el pacto de financiación. Una vez más el zapaterismo nos ha colado gato por liebre.

En primer lugar, no se cumple la ley. El Estatut es ley y está vigente. Dice el propio Estatut que se interpretará armónicamente con la Lofca. Y la verdad es que esta interpretación armónica no es posible. La propuesta de nueva Lofca, y en particular la ley ordinaria de cesión de tributos que la acompaña, contradicen lo dispuesto en el Título Sexto del Estatut. Por ejemplo, el Estatut establece claramente que el Estado y la Generalitat deben de revisar y actualizar el sistema de financiación cada cinco años en el marco de la Comisión Mixta, es decir, de forma bilateral. Por el contrario, la futura ley de cesión de tributos establece que esta revisión y actualización debe de hacerla un "comité técnico permanente de evaluación" creado en el seno del Consejo de Política Fiscal y Financiera, es decir, de forma multilateral. U otro ejemplo: el Estatut establece que la financiación de los servicios esenciales del Estado del Bienestar debe de ser similar, siempre y cuando el esfuerzo fiscal también sea similar. Por el contrario, la modificación de la Lofca prevista dispone que la financiación disponible para cubrir estos servicios esenciales sea igual en todo el territorio de las Comunidades de régimen común.

En segundo lugar, el modelo propuesto penaliza a quien hace un ma-

yor esfuerzo fiscal y no tiene en cuenta los costes diferenciales de los servicios públicos. Es un modelo muy *socialista*, con la retórica y la confusión del principio de igualdad que les es propio. Pero en realidad es profundamente ineficiente, discriminatorio e injusto socialmente. Que el "Fondo de Garantía de los Servicios Esenciales del Estado del Bienestar" se distribuya en función sólo de la población –sin tener en cuenta el esfuerzo fiscal y los costes diferenciales de la vida, tal y como establece el Estatut–, quiere decir que en los lugares donde los servicios son más caros –caso de Cataluña–, la igualdad predicada no se hará efectiva. Por ejemplo, dar los mismos recursos para una plaza residencial en Cataluña que en Extremadura, cuando los costes son tres

Bajo la opacidad y la falta de transparencia el equipo económico de Elena Salgado engaña: no está nada claro que haya más dinero para las Comunidades



F. MORENO

veces superiores en Cataluña (según reconoce el Libro Blanco de la Atención a la Dependencia), es discriminar claramente al usuario catalán. Es de esta manera que se puede afirmar que los socialistas instauran una versión del principio de igualdad que no prevé la CE y que vulnera el principio de autonomía.

Y, en tercer lugar, bajo la opacidad y la falta de transparencia engañan: no está nada claro que haya más dinero para las Comunidades Autónomas. Algunos ejemplos lo demuestran: la devolución de los anticipos a que obliga el acuerdo va a superar los recursos de más que pone el Estado. Es decir, lo que el Estado pone con una mano, se lo cobra con la otra. Otro ejemplo, ¿disfrutarán las Comunidades Autónomas de los recursos provenientes del incremento de los impuestos? Según los Presupuestos del Estado, parece claro que no. Otro ejemplo: con la actualización del valor normativo de determinados impuestos cedidos al cien por cien, se imputaran unos ingresos a las Comunidades Autónomas que en realidad no percibirán. Y aún otro ejemplo: aunque se actualiza la población, los criterios de ponderación utilizados, junto con los mecanismos de mantenimiento del *statu quo*, los recursos reales disponibles por habitante van a ser prácticamente los mismos que hasta ahora.

De todos modos, podemos estar tranquilos. El grupo del PSOE ha presentado una enmienda a la ley de cesión de tributos donde se permite a las Comunidades Autónomas endeudarse aún más para hacer frente a los servicios esenciales del Estado del Bienestar. Y todos contentos. ●

*Diputado al Parlament por CIU.